

La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona... 0'50 ptas. al mes

Resto de España... 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

El Ayuntamiento de Reus, en ridículo

Decididamente estamos en el país de los vice-versas; y al decir esto me refiero á lo acaecido á Eugenio Noel, en Reus, de lo que voy á enterar rápidamente á mis lectores, aunque supongo lo estarán ya.

El joven propagandista de las ideas avanzadas, fué á Reus y su primer acto fué dar en el Centro de Lectura una conferencia contra el flamenquismo, la cual fué muy celebrada y aplaudida.

En el Centro de Lectura existe un Album que se muestra á todos los visitantes para que escriban en él algo de lo que les ha sugerido la visita al Centro y á la ciudad. En este Album se encuentran hermosas páginas firmadas por Pi y Margall, Figueras, Castelar, Bartrina, etc., etc., constituyendo una serie de documentos que honran al Centro de Lectura y á toda la ciudad de Reus. Y Noel, el inquieto y consecuente batallador, al serle ofrecido el Album por la Junta de Gobierno del Centro para que depositara en él una idea, un pensamiento, lo hojeó muy atentamente y estampó las siguientes frases:

"Pasé por Reus en peregrinación de apostolado republicano. Tengo el honor de agradecer al Centro de Lectura su hospitalidad y unos aplausos cerrados durante mi conferencia al predicar con energía que el heroísmo español, simbolizado en Prim por 30 años de flamenquismo estéril, había muerto. Me llevo de Reus una visión de cultura. Ante la estatua de Prim lancé una carcajada."

Divulgóse por la ciudad lo que Noel había escrito en el Album y entonces los espíritus mezquinos estallaron en una explosión de indignación y estas protestas repercutieron al Ayuntamiento, y éste, por mayoría de votos acordó pedir á la Junta del Centro de Lectura que borrara el pensamiento escrito por Noel.

Los concejales republicanos (?) que componen la mayoría del Ayuntamiento quisieron hacer alardes de patriotismo en el auto de fé acordado, auto sin sentido común, auto anti-liberal, auto ridículo y de humillación para aquella ciudad que hasta ahora se le ha llamado el baluarte de la libertad y hogar de la cultura.

Merece mencionar un hecho que,

aunque algo distanciado, puede ponerse en parangón con el presente. Un alcalde de R. O., cuyo nombre no recuerdo, con motivo de la visita que el Rey hizo en Reus, quitó del Salón de Sesiones la lápida conmemorativa del primer matrimonio civil que se celebró en España. Y estos mismos concejales que protestan, no se acordaron entonces del patriotismo que dicen tener ahora, ni de la dignidad de Reus, ni de sus hijos, ni de nada; solo pensaban en el visitante... entonces, hicieron el oficio de monárquicos, porque les convenía.

¿No sería mejor, señores radicales (?) y posibilistas reusenses que, en vez de tomar acuerdos ridículos atentatorios á la libertad del pensamiento os cuidaseis de eternizar la poesía de Bartrina, la ciencia de Mata, las maravillas históricas de Fortuny, y de otros, todos ellos más merecedores de glorias y premios que Prim, que solo poseía el arte de conquistar y matar hombres? Con viles servidores, todos poseemos este arte.

Además, con el acuerdo del Ayuntamiento, pretenden demostrar que Prim es indiscutible, en Reus, así como todas las demás glorias é hijos ilustres de aquella población. Esto no deja de ser, á primera vista, un criterio simpático, un criterio atractivo, capaz de sorprender la buena fé del patriotismo de la localidad; pero los que se dejaron convencer, no han tardado, ni un segundo, en rectificarse, pues algo ha de hacer el tener raciocinio y ser liberal de conciencia para no ir del brazo con los posibilistas y carlistas mangoneadores de la política local.

Los posibilistas han dejado, esta vez, bien sentado su pabellón de republicanismo (ful) en la coincidencia con los carlistas, en el modo de interpretar la libertad del pensamiento.

Tome nota de todo esto el pueblo liberal y republicano de Reus, y examine bien la eterna farsa y la sarcástica hipocresía de estos traidores políticos que enarbolan la bandera republicana, manchándola de lodo con el roce de los asesinos, de los malvados, de los ladrones, de los carlistas...

GABRIEL ARREGUI.

**

Escritó lo anterior, me entero, por el *Foment*, de que la Junta del Centro de Lectura ha desestimado el ruego

del Ayuntamiento y con esto ha triunfado el pueblo liberal y democrático, en la defensa honrosa de la libertad del pensamiento.

Los enemigos de la libertad, los conservadores, los reaccionarios, los carlistas y los falsos republicanos han perdido el pleito.

El Centro de Lectura se ha colocado, en la solución de este asunto, á una altura que le correspondía por la sagrada misión civilizadora que tiene.

Doy mi enhorabuena, desde estas humildes columnas, á la Junta del Centro de Lectura, al pueblo de Reus y á todos cuantos han intervenido en este asunto.

G. A.

Éramos pocos y...

Se anuncia la formación de un nuevo partido para celebrar un banquete, ó la celebración de un banquete para formar un nuevo partido. No me he enterado bien todavía.

Una y otra cosa son tan frecuentes entre nosotros los republicanos, que no merecen llamar la atención; salimos á banquete por mes y á partido por semana. El proyectado lo usufructuará el hombre que por fin parece haberse enterado del puesto que le corresponde ocupar: Melquiades Alvarez; ese que hasta ahora vagó por los pensiles del republicanismo

cual nivea mariposa
que va de flor en flor.

Pero hablemos en serio.

Un partido que se forma comiendo, puede ser hasta simbólico, revolucionariamente hablando.

La tortilla á las finas hierbas, obligada en todos los banquetes que hace pensar de antemano en el ruibarbo, indicará que aún hay huevos en España.

El lenguado, frito ó al gratin, en que la oratoria sustituye hoy con ventajas á la música para derribar muros é instituciones.

El bistef sanguinolento, en que el árbol del progreso político, social ó religioso, sólo crece y fructifica empapando sus raíces en sangre generosa de mártires abnegados.

El pollo asado, en que existen gallinas monárquicas que huirán caca-reando asustadas al aparecer en el horizonte político el águila caudal, que se remontará aquel día á las alturas en majestuoso vuelo, desde la de-

mocrática copa de coñag de dos cepas, que dará fin al banquete.

Y si al pensar en todo esto acaban de enardecerse los espíritus, ya bien dispuestos con el Valdepeñas sin cuna conocida; y empuñan los comensales con la mano derecha el cuchillo sin punta á guisa de puñal de Hugonote, y requieren con la izquierda el tenedor rememorando los bieldos que blandían en otros tiempos nuestros campesinos sublevados; y el jefe ungido se levanta en actitud trágica y da suelta con acentos de tempestad al torrente irresistible de su incandescente elocuencia; y, nuevo Prim en los Castillejos, acaba gritando á su valerosa hueste recién lastrada, señalándole la plaza de Oriente: "¡allí está nuestro honor!..."

¡Dios salve á don Alfonso!

Pues no caería el tigre sobre su presa con más ímpetu que ellos sobre las instituciones, sin más intervalo que el absolutamente indispensable para publicar un manifiesto, elegir comités, preparar ovaciones al nuevo Infalible é Indiscutible, contratar músicas para recibirle, alquilar coches para acompañarle, solicitar teatros para celebrar mitins, incubar concejales, fabricar diputados, y...

¡Pobre partido republicano!

¡Cómo juegan contigo!

JOSÉ NAKENS.

Apuntes

Se acabó ya la temporada de sermones cuaresmales, de fiestas nocturnas que precisamente la iglesia organiza para dar muestras de vida y, poder proporcionar, al mismo tiempo, á sus feligreses, ratos de bienestar. Cotidianamente acuden á la iglesia todas aquellas jóvenes histéricas y sin novio á fin de obtener algún roce masculino y si es posible pescar algo; las que ya lo tienen van para poder charlar con su amado; las mamás, para darse pisto y criticar la ridiculez de sus propias amigas y ajenas; los hombres, estos eternos mercaderes del templo, acuden también allí para saciar sus deseos de sensualidad temerosa...

Y todos estos seres van allá, á la iglesia, y escuchan lo que dice el ensotanado, y al salir, ellos mismos critican á su modo las contradicciones habidas en la peroración del que siempre tiene razón porque uno no puede combatirlo en la misma iglesia.

Por cierto que me decía el otro día, una de estas asíduas concurrentes á esta clase de espectáculos gratis, á la salida de la Catedral:

—A que no acierta usted lo que nos ha dicho hoy mosen N?

—Que sé yo, nena hermosa; ¿que debe usted bailar todos los días? ó ¿que ha de comulgar cada semana?

—No hombre, no; ya había pensado yo que no acertaría usted. Agárrese

usted bien á la baranda y prepárase. Ha descubierto que, cogiendo el trigo y llevándolo á un molino se obtiene harina y con esta harina fabrican el pan que es lo que nos da vida. ¿Qué le parece á usted?

—Muy bien, nena. muy bien y siento mucho no tener yo el talento de este santo señor...

—Está usted de broma, amigo, porque lo que ha dicho ya lo sabía yo antes de ir allí...

—Pues, créame nena, que no lo digo en broma y desearía tener la filiación de esta notabilidad para pedir su ingreso en la Real Academia para ocupar la cátedra vacante, en vez de la Pardo Bazán.

Y en estos últimos días los hipócritas hacen su agosto y lo aprovechan para disfrazarse y lucir sus andares cual si estuvieran en pleno carnaval; y después, se trasladan al campo para allí, entre las flores y los pájaros, olvidar los trastornos que causan las consecuentes funciones religiosas en la cuaresma.

Esta es la vida, pintada á grandes brochazos, que pasan estos pobrecitos servidores del Señor que tan bien les paga, mandando á la tierra, cuando le place, algún hundimiento, alguna plaga, algún temporal ó alguna enfermedad infecciosa.

Que le haremos, si así lo quiere.

EL PEQUEÑO REPORTERO.

Por la amnistía

Al pueblo liberal

Inútil resultaría pintar el triste cuadro que ofrece la patria española; todos lo llevamos en nuestra imaginación. Miseria en la clase obrera, huelgas, sangre, emigración, grandes extensiones de terreno sin cultivo, inundaciones y guerras.

Y mientras la sangre de la moza España riega las estériles campiñas de Africa y la Naturaleza con sus desbordes barre las herramientas del trabajo dejando la desolación y la miseria y pueblos enteros se despueblan y la nación se acerca con pasos agigantados al precipicio... se abarrotan las cárceles y presidios de compatriotas nuestros que en un momento de indignación ante la patria que se hunde salieron á la calle á ofrecer generosos su sangre ó su libertad, ó han ido á la tribuna arrancando los dolores de su corazón haciéndolos subir á flor de labios ó han hecho surgir de la punta de su pluma rasgos bellos de rebeldía, pagando su generosidad y sus amores á ideales regeneradores de la patria, con el encierro y la silueta de los hogares tristes, de sus seres queridos, sin otro consuelo que el de añadir lágrimas al manantial que derrama desde tiempo la madre española.

Ante este espectáculo, esta Agrupación llamada de Jóvenes Bárbaros, la más modesta sin duda, pensando en los sufrimientos de los sin libertad condenados por delitos políticos y sociales, se atreve á iniciar una campaña en demanda de una amplia amnistía que mitigue los dolores de tanto compatriota preso llevando otra vez el sosiego y la tranquilidad á los hogares que los habían perdido, y sirva ello de lenitivo para esta desgraciada España que demasiadas espinas lleva en su frente de la que mana abundante sangre.

¡Qué menos podemos hacer por ellos y por la patria!

Esta Agrupación, pues, pide el apoyo moral y material de este pueblo generoso, noble, liberal, llenando en sus centros y organizaciones pliegos de firmas, muchas firmas, para unirlos al mensaje que hay que elevar al Gobierno. Además, todas las entidades que vean con simpatía este movimiento, deberán mandar su adhesión á esta Agrupación, Hospital, 135, bajos, en donde también se recogen donativos para extender mejor la campaña.

La prensa republicana, liberal, socialista, ácrata no ha de regatear su apoyo á esta obra y esperamos su valiosa adhesión también.

En fin, que resulte algo grande, algo sublime; que no se diga que este pueblo ante tanta desgracia y opresión se reduce á ser una multitud de ingratos ó de idiotas.

AGRUPACIÓN JÓVENES BÁRBAROS.

Nota.—Se agradecerá que la prensa liberal reproduzca este llamamiento.

¿VIRTUD?

Una balada de Pí y Arsuaga

Dí que eres el egoísmo disfrazado.

—Me devora la sed, mi camino ha sido largo, los rayos del sol queman. Dame de beber.

Perdona, hermano. Nada puedo darte.

—Desde aquí veo, por la entrada de tu bodega, llenos los odres del rico zumo de la uva.

—Cierto es que están llenos los odres de mi bodega; pero faltaría á una virtud si los vaciase para cuantos como tú necesitan de lo que contienen.

—Me consume el hambre; mi camino ha sido largo. No podré pagar tu generosidad, pero dame de comer.

—Perdona, hermano. Nada puedo darte.

—Desde aquí veo, por la entrada de tu despensa, apilados los panes.

—Cierto que mi despensa está lle-

na; pero faltaría á una virtud si la vaciase para cuantos como tú necesitan de lo que contiene.

* * *

—La miseria me aniquila. Carezco de todo. Quiero vivir. Dame una parte de tus riquezas.

—Perdona, hermano. Nada puedo darte.

—Desde aquí veo abierta tu arca y en ella montones de oro.

—Cierto es que mi arca está llena; pero faltaría á una virtud si la vaciase para cuantos como tú necesitan de lo que contiene.

—¿Quién eres que en todas partes te veo, y, con duro corazón, todo me lo niegas?

—Soy la virtud del ahorro.

—Dí que eres el egoísmo disfrutado.

FRANCISCO PÍ Y ARSUAGA.

LO QUE VA DE AYER A HOY

El Orfeo Tarragoní á Madrid

¿Quién se lo tenía que decir, hace tres ó cuatro años, á muchos de los catalanistas recalcitrantes, "reconsegats" que forman parte del "Orfeo Tarragoní"? ¿Quién se lo tenía que decir, á esos catalanistas, que echaban pestes de Madrid, que ponían el nombre de Madrid en el excusado, que, despectivamente, llamaban á los de Madrid "els d'allá d'alt," que hablando de Madrid siempre tenían la palabra "tirano" en la boca; quién se lo tenía que decir, repetimos, que, andando el tiempo y á no tardar, esos mismos catalanistas irían, contentos y bulliciosos, á la capital de España, llamando á Madrid "la ciutat germana," que irían á Madrid á mendigar obsequios, á conquistar aplausos?

Y aun hay más. Los catalanistas decían que los "d'allá d'alt," los semíticos habitantes de la meseta castellana eran *cápitis diminutis*, es decir, tenían el cráneo más pequeño que los demás pobladores de España (teoría del Dr. Robert) y, por lo tanto, los madrileños eran incapaces de apreciar las bellezas del arte y sus elevadas manifestaciones.

Pues bien: el "Orfeo Tarragoní" es una entidad artística, una masa coral que, con la voz, cultiva el divino arte de la música, interpretando lo más clásico y lo más difícil de los grandes compositores, y ese "Orfeo" compuesto, en gran parte, de catalanistas exagerados, ayer marchó á Madrid para dar un concierto, en medio de aquella sociedad madrileña que, según ellos, sólo aplaudía la Jota aragonesa y la Marcha de Cádiz.

¿Es que los catalanistas se han convencido de su error? ¿Es que ya

sabían que eran falsas sus extremadas exageraciones? ¿Es que...?

Sea como fuere, nos alegramos mucho de que el "Orfeo Tarragoní" haya ido á Madrid: por qué esa compenetración, ese intercambio, esa confraternidad de unas regiones con otras, es un triunfo de las ideas constantemente predicadas por nosotros. Y si los catalanistas del "Orfeo Tarragoní" que han ido á Madrid son un poco observadores, ese viaje les servirá de gran provecho para rectificar sus errores y equivocaciones, y si son sinceros, no podrán menos que darnos la razón.

También nos alegramos mucho de que el "Orfeo Tarragoní" haya invitado á la prensa local, á todos los periódicos sin distinción de ideas, en su viaje á Madrid, porque de esta manera los periodistas serán testigos imparciales de lo que en Madrid ocurre y podrán explicar á la opinión el efecto verdadero, todas las incidencias y detalles significativos de la excursión y del concierto. Por otra parte, á la prensa se la invita siempre, y con esto el "Orfeo Tarragoní" ha cumplido con su deber. Y creemos no faltará la representación de ningún periódico, pues la prensa antes que á nadie, se debe, ante todo, á la opinión pública.

Lo que no nos ha parecido bien, es que el Ayuntamiento de Tarragona haya subvencionado, con doscientos duros, al "Orfeo Tarragoní" para su viaje á Madrid, pues la situación económica de nuestro Ayuntamiento no permite que se hagan esos desprendimientos y se ha faltado al acuerdo moral, tantas veces predicado, de no dar subvenciones, á no ser para casos extremos.

Tampoco vemos la necesidad de que hayan ido á Madrid, acompañando al "Orfeo" y pagando la "Pubilla", el Alcalde, dos Concejales, el Secretario del Ayuntamiento y dos Guardias Urbanos. ¡Cualquiera diría que se trata de algo oficial ó muy extraordinario!

Ya ven, pues, los mal pensados, que aun aceptando la invitación que nos ha dirigido el "Orfeo Tarragoní" no quita eso que digamos la verdad, como dos y dos son cuatro.

Sueltos locales

Han dejado de formar parte de la Redacción de LA VOZ DEL PUEBLO, nuestros amigos y correligionarios D. Mariano Masvidal, D. Rafael Puig, D. Pedro Olivella y D. Pedro Lopera.

Durante estos días ha sido objeto de generales comentarios el importante hallazgo de una estatua que ha sido

llevada al Museo Arqueológico de esta ciudad. A este propósito se recordaba la pobreza de nuestro Museo, que debiera ser de los más ricos del mundo en antigüedades romanas, si en él se encontraran todos los objetos de aquella época que han salido de Tarragona, para venderlos al mejor postor. "Si esa estatua no hubiera caído en manos de los estudiantes—se decía—Dios sabe dónde habría ido á parar."

Felicitemos á la juventud estudiosa de nuestro Instituto que, con su rasgo generoso, ha dado una lección de civismo á muchas personas que pasan en nuestra sociedad por santos varones, por hijos predilectos y grandes patriotas, pero cuyo patriotismo y santidad, es un falso barniz de pura hipocresía.

El viernes pasado tuvimos la agradable visita del Concejal radical del Ayuntamiento de Barcelona, D. José Carreté.

Rogamos muy interesadamente á los señores Jefes de las estaciones de los ferrocarriles del Norte y de M. Z. y A. se preocupen un poco más del personal á sus órdenes.

Nuestras razones van encaminadas á evitar cualquier desgracia, ya en lo que afecta al personal como á la cuestión del trabajo, pues la excesiva jornada que aquellos obreros realizan, debido al poco número de operarios, podría ser la resultante de causas deplorables, y como quiera que el buen celo é interés de esos señores jefes ha de ser precisamente armonizar el trabajo y evitar peligros, esperamos pongan de su parte cuanto puedan para que desaparezcan semejantes anomalías.

Y por hoy, basta.

Hemos tenido el gusto de saludar al señor viajante de la fábrica del renombrado estomacal "Fallières" que por su exquisita aroma y excelente calidad se recomienda por sí solo.

Gran premio en la exposición de Roma.

Ha llegado á Paris, procedente de la República Argentina, el insigne novelista valenciano, gloria de las letras españolas, Blasco Ibáñez.

Uno de estos días vendrá á España para volverse nuevamente á América.

Agradecemos al Centro Federal la invitación que nos envió para asistir á la conferencia del jueves pasado.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson

PARA COSER



Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.—Pidase catálogo ilustrado que se dá gratis
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.

Establecimiento
en Tarragona:

17 Conde Rius 17

Establecimientos
en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

FABRICA DE BRAGUEROS

Y DE

APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.

No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.

El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la constucción de Fajas Ventrales

Casa MONTSERRAT, Unión, 34.

TARRAGONA

TROPHOGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico é intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las Farmacias
DEPOSITO:

en la del autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

PARADA DE JUANITO

Gran surtido de juguetes y postales de novedad

JUAN BONIFÁS

13. UNION, 13.

TARRAGONA

Almacén de harinas y cereales

DE

JUAN OLIVÉ

Precios limitados

Plaza de la Constitución, 47

TARRAGONA

Gran Tintorería Moderna de

ANGEL ALCOVERRO

Calle Unión, 33. — Taller: Gasómetro, 32

TARRAGONA

Se hacen lutos en doce horas. — Se lavan y tiñen toda clase de ropas. — Especialidad en colores.

LA MUNDIAL

Sociedad anónima

Seguros de supervivencia y seguros de quintas

Inscrita en el Registro oficial del Ministerio de Fomento

REEMPLAZO DE 1912

PRIMA 800 PESETAS incluidos todos los gastos

Sucursal para Cataluña y Baleares: Cortes, 558, 1.º, Barcelona.

Representante en Tarragona: D. Celestino Salvadó
Conde de Rius, 3, 1.º, derecha.